

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elias Galán, Comercio, 57.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

LA CUESTION DE MARRUECOS

JUICIOS DEL GENERAL DONOX

El General francés Donox, que ha servido largo tiempo en Argelia, sobre todo á lo largo de la frontera marroquí, y que conoce muy bien el imperio de Marruecos, ha sido interrogado por un periodista francés acerca de su opinión en la actual aventura, y de lo que ha dicho juzgamos dignos de reproducirse los párrafos siguientes:

«Creo que nuestros mercachifles del Gobierno han intentado volver á empezar con Marruecos el golpe de Túnez; han querido realizar operaciones fructuosas, haciendo el gasto la sangre de nuestros soldados. La operación de Túnez pudo tener éxito porque el país estaba centralizado y organizado, y el Soberano, el Bey, tenía un poder efectivo y real sobre sus súbditos...»

No es este el caso de Marruecos. El Sultán de Fez no tiene más que un poder nominal sobre el país...»

Aquí se extiende en consideraciones acerca del modo de funcionar la Autoridad en Marruecos, y añade:

«En tales condiciones nuestro papel estaba trazado; si hubiéramos tenido un Gobierno verdaderamente nacional, hubiéramos aprovechado los incidentes de la frontera, de que éramos constantemente víctimas, para rectificar ésta frontera y encargarnos de organizar nosotros mismos toda la región oriental de Marruecos.

Nos bastaba con notificarlo á las otras potencias, apoyándonos en las reiteradas afirmaciones del sheriff declarando que no tenía ninguna acción sobre las tribus de la frontera.

Obrando así, y procurando las religiones, importante de las Congregaciones religiosas, podíamos realizar una penetración seria, tomar en Fez una influencia decisiva, y nuestro protectorado se impondría casi automáticamente.

Pero los mercachifles de que os he hablado han juzgado sin duda que este sistema no era suficientemente remunerador.

Han combinado yo no sé qué plan de despedazamiento de Marruecos entre España, Inglaterra y Francia, plan que tenía por grandes especulaciones de Bolsa. Por desgracia estos proyectos excluyen definitivamente de Marruecos á todas las demás potencias.

Alemania se encontraba herida con su comercio internacional. Y ya sabéis lo ocurrido.

Que los alemanes han exagerado su mal humor y han aparentado estar más encolerizados de lo que estaban en realidad, es lo cierto. Pero sabían que sus reclutaciones y el gesto teatral del Kaiser eran bastantes para espantar á nuestros gobernantes y detenerlos. Esto es lo que ha ocurrido.

Hoy hemos perdido nuestra situación preponderante en Marruecos y estamos reducidos á bombardear las poblaciones de la costa, donde perjudicamos sobre todo los intereses de los europeos allí establecidos, sin poder castigar seriamente á los moros.

Veréis que al fin nos veremos reducidos á pagar indemnizaciones á los súbditos alemanes é ingleses de Casablanca.

Después de lo cual nos iremos. M. Pichon no lo oculta; afirma á todos que á ningún precio emprenderemos la conquista. Y esta actitud es la peor que se puede tomar con respecto á los árabes, que no respetan más que la fuerza.

Cuando retiremos nuestras tropas quedarán convencidos de que hemos huido ante las amenazas de Alemania, y nuestro prestigio estará irremediablemente perdido.

Como siempre, nuestro triste Gobierno habrá comprometido nuestros intereses más queridos y más seguros.»

El General Donox terminó diciendo que la partida está absolutamente perdida.

Frutos laicos.

Asusta observar los extragos que la enseñanza laica va haciendo en la vecina República, no ya contra la Religión, sino contra la moral y la Patria.

Diariamente se promueven protestas de los católicos franceses contra una legislación que les obliga á llevar sus hijos á las Escuelas primarias, cuya pretendida neutralidad ha venido á parar, por la natural degeneración de lo malo, en una propaganda activa contra todo lo bueno y santo, que asusta ya á los mismos anticlericales.

En estos días precisamente se está viendo ante un Tribunal de la Audiencia de París un proceso contra los Maestros de Villeneuve Saint Georges, acusados de actos de crueldad cometidos contra inocentes niños; de propaganda antirreligiosa, anarquista y antimilitarista, y de haber llevado á sus discípulos á presenciar espectáculos indecentes.

Y no es lo peor la acusación, sino que los hechos punibles han sido plenamente probados.

Porque resulta del proceso que los Maestros laicos á que nos referimos castigaban á sus discípulos con bofetadas, puntapiés y palmatazos que hacían escurrir las delicadas manos de los niños; que se burlaban groseramente del Catecismo; que enseñaban doctrinas contrarias á la Patria y al orden social, y que llevaban á sus discípulos á espectáculos donde mujeres casi desnudas daban libérricamente.

Y de qué naturaleza serán las pruebas de este proceso, que Rochefort (¡nada menos que Rochefort!), el tratadista célebre Director de *L'Intransigeant* ha escrito á uno de los periodistas que denunciaron los hechos de autos en los siguientes expresivos términos:

Carta de Rochefort.

«Mi querido compañero: Enseñar á los niños á aborrecer á su Patria es como si les enseñases á aborrecer á su madre. Aunque Ud. haya escrito contra los Maestros que atiborran el cerebro de sus discípulos de interesados prejuicios, esté seguro de la estimación y simpatía de los que creen todavía en el porvenir de Francia y que no toleran que se clave su bandera en la basura de un muladar.

Embrutecer así el corazón y la conciencia del niño es como embrutecer todo el niño. Hay servicios del orden moral más criminales que los castigos del cuerpo.»

Cuando Rochefort se expresa así ¡qué cosas no habrá en la causa de esos abominables *instituteurs neutros!*

«Es este el regalo que quería hacernos el Sr. Jimeno con sus malhadados proyectos de enseñanza?»

«Es este el fruto que quieren traernos de Francia el Doctor Lloris y sus amigos y amigas de la Liga de la enseñanza?»

Pues conste que no aceptamos el regalo ni recibimos el envío.

En España, atrasados y todo, no se dan todavía en las Escuelas oficiales los amargos frutos de la enseñanza laica.

Y Dios quiera que el Gobierno del Sr. Maura se decida á interceptar pronto los caminos por donde ahora pueden venir fácilmente.

SALUTACION

Virgen de Guadalupe, de Extremadura
Sol que en su hermoso cielo fulgente brilla,
Desde mi hidalga tierra, la gran Castilla,
Con amor te saluda mi lengua impura.

Yo soy el bardo errante que en el camino
De su existir amargo vió la belleza
De tu rostro trigüeso, la gentileza
De tu cuerpo de ángel puro y divino.

Soy el pobre poeta que la enajenada
Sensá triste del mundo cruzando iba,
Cuando al ver tu hermosura, quedé cautiva
Mi alma, y á tus plantas corrí anhelosa.

Corrió á mirar lo bella que Dios te hizo,
Y al contemplarte, Virgen, de Ti prendado,
Para su pecho fante centro imantado,
Embebióse sublime, mágico hechizo.

Hoy litóo de entusiasmo ferviente litóo

Al pie del ara sacra de tus altares,
Quiere hacerte la ofrenda de sus cantares,
Y de sus pensamientos hacerte entrega.

Míralo desde el trono de se levanta
Tu Imagen, que es la gloria de Extremadura,
Y eye la humildé trova, toda terrena,
Que de placer henchido su laúd canta.

I

Virgen de Guadalupe, ¡qué hermosa eres!
¡Con cuánto amor te adoran los extremeños,
Que eres íman sagrado de sus quereres,
Que en Ti encuentran sus dichas y sus placeres
Y de tu bella Imagen gozan en sueños!

Tú, cual madre amorosa, demente y pia
En su pecho derramas dulces alegrías,
Y eres seguro puerto, refugio santo
Donde anheloso acude deshecho en llanto;
Buscando tus remedios en su agonía...

Como en los prados vuelan las mariposas
Le precioso mostrando de sus colores,
Bubiendo el dulce néctar de frescas rosas,
Así sus tiernas almas vuelan ansiosas
Para libar la esencia de tus amores.

Cual las aves que anidan en la enramada
Saludando en sus cantos á la alborada,
Así la fe que en su alma su nido tiene
Henchida de venturas á tu altar viene
A ofrecerte lo puro de su tonada...

Y Tú, que eres su Reina, su Madre amante,
Que por ellos, tus hijos, clemente velas,
Que no las abandonas ni un sólo instante
Con tu amparo, rocío fecundizante,
Les llenas de alegrías y las consuelas.

II

Virgen de Guadalupe, blásón y gloria,
Orgullo y esperanza de Extremadura,
Que en Ti cifro sus ansias en fe más pura;
Sol que en el claro cénit de su áurea historia
Con resplandor celeste brilla y fulgura;

Madre tierna del hombre, de Dios encanto,
Delicia de los cielos y de la tierra,
Que en las fragosidades de la alta sierra
De Villuercas, pusiste tu trono santo
Y á un pueblo cobijaste bajo tu manto;

¡Bien sabes que ese pueblo con mil fervores
Homenaje te rinde de pletisía,
Y ante tu altar arrojó besos y flores
Y te da de sus cantos la melodía
Y te ofrece lo rico de sus amores!

¡Bien sabes que los hombres y las mujeres,
Que el descrepito anciano y el tierno niño,
Te obsequian con las rosas de su cariño,
Porque Tú, su esperanza, su gozo eres,
Porque en Ti ven el centro de sus quereres!

¡Bien sabes que el valiente, fiel extremeño,
Te aclama entusiasmado por su Patrona,
Y mirando tu bello rostro trigüeso
Cibe tus castas sienes con la corona
Que de su amor la ofrenda canta y pregona!

III

Hoy, Virgen hechicera, Majer divina,
Celestial Santuario de la Paraisa,
Ese pueblo que es grande por su nobleza
Y que así guarda en su pecho la fe cristiana,
Ante tu santa Imagen se postra y reza.

Quiere darte una muestra de amor profundo
Ante los habitantes de las naciones;
Quiere con voz valiente decir al mundo
Que en Ti pasieron todas sus ilusiones,
Y que en tu altar dejaron sus corazones.

Por eso, cariñosos, hoy Virgen santa,
Te bendicen y aclaman los extremeños;
De sus votos excelsos lo laúd canta,
Y en el bendito trono de se levanta
Te belleza, derramas flores y ensueños.

¡Que sepa el mundo todo que Madre eres
De sus almas que amantes por Ti desfilan!
¡Que sepa que en Ti, Virgen, sus almas miran
A la Reina divina de sus quereres,
A la Diosa sagrada de sus placeres!

Y Tú, pura, sublime y encantadora
Flor que de Extremadura vive en el suelo,
Desde tu alma encambrado solis del cielo

Vierte tu suave gracia consoladora
Sobre el pueblo que ciego te ama y adora.

.....

También el pobre vate que vivió en Castilla
Del sol esplendoroso la luz risueña,
A Ti, Virgen graciosa guadalupeña,
Hoy te ofrece su humildé trova sencilla.

El amor la ha inspirado, si va donada
De armonías y ritmos encantadores,
Viendo que sus estrofas cantan amores,
No la deseches, Virgen, aunque es tan ruda.

Desde sus anchos campos emboscado,
De tu rostro trigüeso lo hermoso admira,
Y de júbilo henchida su toca lira,
Te canta sus cantares de enamorado.

¡Que Tú eres, Madre mía, de sus ideas
La emperatriz excelsa, la soberana,
Y á Ti su musa, noble por castellana,
Te saluda diciendo: ¡Bendita seas!

Pedro J. de Castro.

SECCION AGRICOLA

Para preservar los graneros del gorgojo.

El profesor Carré ha dado á conocer un curioso y sencillísimo método práctico para preservar los graneros del gorgojo. Consiste en restregar las paredes con una alícea, como la coquilla, el puerro de los ajos. Carré testifica que un rico propietario de Tolosa, hombre de entero crédito, le aseguró que este procedimiento era de una eficacia absoluta, y desde entonces él pensó en simplificarlo poniendo á hervir en agua caliente 15 ó 20 cabezas de ajos, y pulverizado con esta infusión el pavimento, las paredes y el techo. En el tiempo que yo vengo usando este tratamiento—escribe el autor citado,—no he visto en el local un solo gorgojo, cuando antes siempre escapaban algunos de los vapores sulfurosos y del blanqueo con cal.

Se aconseja, además, macerar el grano con palas untadas con ajos.

El procedimiento, como se ve, es sencillo, poco costoso y está al alcance de todos.

El cultivo del bambú.

Es esta una planta que en Europa apenas se cultiva mas que en los jardines por el hermoso porte y rápido desarrollo que adquiere en breve tiempo; sin embargo, puede prestar una porción de servicios más importantes que los que supone el embellecimiento de los jardines.

Sus cañas tienen muchas aplicaciones para la fabricación de muebles ligeros; sus fibras se utilizan para fabricar el filamento de las lámparas eléctricas incandescentes, y todos los residuos de las industrias del bambú tienen gran aplicación para la fabricación del papel.

Se presta igualmente á servir de cerramiento en las fincas rústicas, constituyendo un seto vivo difícil de flanquear por el desarrollo grande que adquiere formando una plantación muy tupida. Sus raíces se desmenujan con gran rapidez y se entrelazan, dando gran adherencia á las tierras movedizas de los taludes, de los caminos de hierro y de las carreteras, como asimismo fijan las tierras de los márgenes de los ríos impidiendo que las inundaciones produzcan estragos.

Las raíces llevan nudos espaciados de dos á diez centímetros y de cada nudo parte una corona de raíces secundarias ramificándose de una manera tan considerable que forman una masa compacta de raíces y partículas del suelo que difícilmente se desprenden por la acción mecánica del agua.

El bambú no tiene exigencia alguna de cultivo, pues tan económicos son los cuidados que hay que prodigarle, que no pasan seguramente de 10 pesetas por hectárea y por año. Resiste perfectamente las inclemencias atmosféricas de nuestro clima del Norte y hay variedades de bambú que pueden vegetar en climas donde desciende la temperatura muchos grados por debajo de cero.

Los terrenos ligeros, pantanosos é insanos, donde hay pocos vegetales que prosperen, pueden dedicarse á plantaciones de bambú, á quien